

Auswertung von Krankenversicherungsdaten zeigt Zunahme der Bezüge von Methylphenidat zwischen 2005 und 2008

Autoren: Mark Pletscher, Simon Wieser

Der Anteil der Bezüger von Methylphenidat (z.B. Ritalin) unter den 0- bis 18-Jährigen ist von 2005 bis 2008 von 0.61% auf 0.85% angestiegen, d.h. eine Zunahme von knapp 40%. Der Bezügeranteil war bei den Knaben fast vier Mal so hoch wie bei den Mädchen und war im Jahr 2007 in der Altersgruppe der 12-Jährigen am höchsten. Bei drei Viertel aller Bezüger liegt die geschätzte Einnahmedauer unter einem Jahr. Gut drei Viertel aller Bezüge wurden von spezialisierten Fachärzten wie Kinderärzten, Kinderpsychiatern oder Psychiatern veranlasst.

Die Verschreibung von methylphenidathaltigen Medikamenten bei Kindern und Jugendlichen wird in der Schweizer Öffentlichkeit breit diskutiert und häufig kritisch hinterfragt. Verschiedene Studien zeigen, dass der Anteil der Kinder und Jugendlichen, welche das Medikament einnehmen, zugenommen hat, und dass immer grössere Wirkstoffmengen bezogen werden [1–5].

In der hier vorgestellten Studie wurde deshalb die Verbreitung der Einnahme von Methylphenidat unter Kindern und Jugendlichen bis und mit 18 Jahre anhand der Leistungsdaten dreier Schweizer Krankenversicherungen (Groupe Mutuel, KPT, Visana) untersucht. Nebst der Analyse der Entwicklung über die Zeit ermöglicht die Studie auch einen Vergleich zwischen Alters- und Geschlechtergruppen und gibt Hinweise auf das Verschreiberverhalten.

DATEN UND METHODEN

Bei der vorliegenden Studie handelt es sich um eine deskriptive Auswertung der Kosten- und Leistungsstatistik (KoLe) des Bundesamts für Gesundheit (BAG) durch das Winterthurer Institut für Gesundheitsökonomie der Zürcher Hochschule für Angewandte Wissenschaften (ZHAW). Die KoLe-Statistik, welche sich gegenwärtig noch in der Pilotphase befindet, basiert auf den Rechnungen für Leistungen und Medikamente der obligatorischen Krankenpflegeversicherung, welche

von den Leistungserbringern oder Versicherten an die Krankenversicherungen übermittelt werden. Gegenwärtig umfasst sie die Daten von drei grossen Krankenversicherungen (Groupe Mutuel, KPT, Visana) und deckt damit gut 22% aller Versicherten in der Schweiz ab. Für diese Studie wurden die eingereichten Rechnungen aller Personen ausgewertet, die in den Jahren 2005 bis und mit 2008 mindestens einen Bezug eines methylphenidathaltigen Medikaments (ATC N06BA04) abgerechnet haben. Die Daten wurden vorgängig anonymisiert. Von den erfassten Personen sind nur Alter, Geschlecht und die Region gemäss der medizinischen Statistik (MedStat) bekannt. Die Packungen der bezogenen Arzneimittel wurden anhand der Swissmedic-Zulassungsnummer eindeutig identifiziert. Dank der Dokumentierung der Zahlstellennummer[®] von santésuisse ist von jeder abgerechneten Leistung der Erbringer und der Veranlasser (Verschreiber) erfasst. Bei Medikamenten ist somit bekannt, wo sie bezogen wurden und wer das Rezept ausgestellt hat. Da gut ein Viertel der Rechnungen für Methylphenidat erst im Folgejahr abgerechnet wurden, sind die Bezüge im letzten beobachteten Jahr (2008) um diesen Faktor nach oben korrigiert worden. Die vorgestellten Resultate sind rein beschreibend und enthalten keine Aussagen zur Angemessenheit des Konsums von Methylphenidat und der begleitenden medizinischen Betreuung.

ENTWICKLUNG DER BEZÜGE VON METHYLPHENIDAT 2005–2008

Die Resultate zum Bezügeranteil wurden anhand des regionalen Abdeckungsgrads der KoLe-Statistik auf die Schweiz hochgerechnet. Bezüger sind Personen, für welche während eines Jahres mindestens eine Rechnung für ein methylphenidathaltiges Präparat eingereicht wurde.

Der Anteil der Bezüger von Methylphenidat (z.B. Ritalin) unter den 0- bis 18-Jährigen ist von 2005 bis 2008 von 0.61% auf 0.85% angestiegen, d.h. eine Zunahme von knapp 40% (siehe Abbildung 1). Die durchschnittliche jährliche Wirkstoffmenge pro Bezüger ist im gleichen Zeitraum um 9% von 5094 mg auf 5551 mg angestiegen.

BEZÜGE NACH ALTER UND GESCHLECHT

Bei den Knaben ist der Bezügeranteil im Beobachtungszeitraum von 0.95% auf 1.30%, bei den Mädchen von 0.25% auf 0.38% angestiegen (Abbildung 1). Die Knaben haben also im Jahr 2005 3.8 Mal häufiger Methylphenidat bezogen als die Mädchen. Obwohl dieser Faktor bis ins Jahr 2008 auf 3.4 zurückgegangen ist, blieb der Geschlechterunterschied klar bestehen.

Abbildung 3 zeigt, dass der Bezügeranteil im Jahr 2007 unter den 6- bis 12-Jährigen mit dem Alter zunahm und dann wieder zurückging. Unter 6 Jahren haben praktisch keine Kinder Ritalin erhalten. Im Jahr 2007 haben 3.11% der 12-jährigen Knaben mindestens einmal Methylphenidat bezogen, während der Anteil bei den 12-jährigen Mädchen bei 0.95% lag. Bei den Mädchen blieb der Bezügeranteil zwischen 15 und 18 beinahe konstant.

ANZAHL BEZÜGE UND EINNAHMEDAUER

Bezüger, die im Jahr 2005 zwischen 0 und 18 Jahre alt waren, haben im Beobachtungszeitraum durchschnittlich 6 Bezüge abgerechnet. Der Median lag bei 4 Bezügen.

